

# RENOVACION

32/6  
Biblioteca Municipal  
Apartado 12-155



Si antes te enen-  
trato lo debes  
a misma cuer-  
que él te tratara.  
Si te encuentras débil, caerás en  
sus tupidas redes.

AÑO IX :: fundada por la Sociedad de Tipógrafos :: PUBLICACION SEMANAL :: Dirigida por un Consejo de redacción :: NÚM. 360

El producto de la suscripción de este periódico, está destinado a favorecer a los tipógrafos sin trabajo.

Jaén 29 de Julio de 1934.

Todo por la clase y para la clase. Ayúdame y te ayudaré. No abandones la causa común. Defiéndela.

## LA INDUSTRIA TIPOGRAFICA EN JAEN

### Un requerimiento al Ilmo. Sr. Delegado de Trabajo

Hoy volvemos sobre este tema.

Ya hace más de dos semanas que se terminaron los trabajos del Censo Electoral en la Imprenta Provincial y, por tanto, han quedado nuevamente en paro forzoso buen número de compañeros que empezarán a sentir, juntamente con los suyos, los zarpezos del hambre.

No se nos arguya por algunos *sabelotodo*, que han ganado mucho dinero los obreros de la imprenta durante los dos meses de trabajo en la Diputación. Hagamos un ligero resumen de las privaciones y atrasos que todos los que han tomado parte en aquellos trabajos tenían, debido al excesivo paro—más de un año a algunos; cinco meses el que menos—que atravesaron y no es de extrañar que la mayoría no hayan podido, contra su voluntad, «limpiar del todo la cra».

En el artículo anterior, hacíamos un llamamiento a los patronos para que se dejaran de competencias suicidas y ridículas que a ninguno favorecen ni convienen; antes al contrario, quienes se benefician son los clientes que ni lo necesitan y lo tiran estúpidamente—conocemos casos de verdadero sarcasmo—y que además no tienen por qué, o intermediarios benditos y aprovechados—que de todas clases los hay—, que sin exponer nada ni abonar contribución por esta industria, ni preocuparse del vencimiento de las letras de los tipos, maquinaria, tintas, etc.; ni convivir, ni apenas conocer a los tipógrafos son los que se llevan el turrón rico y sabroso, mientras para ustedes, señores patronos, todo son cavilaciones, y para nosotros, compañeros, todo son luchas y preocupaciones también.

Volvemos a requerir una vez más a los señores patronos, dueños de imprenta de esta capital, para que se unan de verdad, los grandes y los pequeños, para mejoramiento de todos, de ellos y de nosotros, y que cada cual trabaje con arreglo a los elementos de que disponga con precios justos y remuneradores, apartando de la imprenta a aquellos

que no hay razón humana que les autorice a comerciar con esta industria sin tenerla establecida.

Los grandes deben afanarse porque sus talleres rindan con arreglo al capital que ellos representan, y aspirar a que las máquinas no permanezcan inactivas ni un minuto durante la jornada; nada más legítimo

Los pequeños deben elevar su vista un poco y acordarse de que el egoísmo es mal consejero; creemos que no es noble el tener rodando las máquinas a cuatro perras (es un símil) la hora, sin tiempo limitado, no invirtiendo en ellas personal apto; con ello facilitan *la labor* de los que admiten encargos de imprenta, a costa del negocio, para luego mostrar facturas con precios que dan ganas de sacar una fotografía de ellas y que España entera las conozca. Por su precio y por su calidad.

Hechas estas ligeras digresiones, terminamos hoy, haciendo un llamamiento al Ilustrísimo señor Delegado de Trabajo de esta provincia, Don Ildefonso Garrido Temprado, que de antemano sabemos que ha de ser correspondido.

Algunos dueños de imprenta de Jaén, vienen olvidándose de sus deberes y no se acuerdan—aunque lo saben muy bien—, de que hay una ley y existe una legislación que prohíbe terminantemente trabajar determinadas horas, cuando haya obreros del ramo en paro forzoso.

El señor Garrido Temprado, con su indiscutible autoridad, velará porque todo esto se cumpla, y así lo esperamos nosotros. Tenga en cuenta que haciéndolo beneficiará—él que tan amigo se muestra de los tipógrafos—, seguramente, a buen número de parados.

Ponga en práctica los resortes que tiene en sus manos por su elevado cargo, y obligue a que todos, absolutamente todos, cumplan con su deber.

Celebraremos poder aplaudir en este aspecto al Ilustrísimo señor Delegado de Trabajo de Jaén.

## RIPIOS MAL HECHOS

¿Quién será el ladrón, que abusando del Estado el reloj de la Delegación aún no ha colocado?

Nos dice la gente, y sabemos es verdad, que del patio la fuente también se la tragarán.

Pero de ¿dónde ha venido este buen contratista, que de la Delegación se va a comer hasta la tinta?

¿Estará solo en el lío, o habrá otros pájaros, que partan los papiros de p. y muy señor mío.

Porque según la frescura que tiene este lío, se comprende con *largura* que no está solo en el lío.

Taan... Taan... Taan... así tiene que sonar, el reloj de la Delegación cuando a estas obras venga una inspección.

Y si es de la fuente no le digo *na*, pero que muy en breve en ella hasta las ranas cantarán.

No puede ocurrir de otra manera, si este contratista no quiere ir a la... perrera...

Ya veremos, ya veremos lo que en esto pasa, pero estos rípios no dejaremos aunque sea con guasa hasta tanto no veamos la fuente y el reloj en esta casa.

SAN PIRULÍN

## PAVONI

LOS MEJORES VINOS MANCHEGOS EN ESTA CERVECERIA - INFINIDAD DE APERITIVOS.

Talavera, 5 - IAEN

### «Gotas de Sangre»

Hemos recibido en esta redacción el libro escrito por nuestro colaborador y estimado compañero Paulino Villar titulado «Gotas de Sangre».

El libro es un verdadero alarde de conciencia revolucionaria y exquisita literatura, motivo por el cual aconsejamos a los trabajadores no dejen de leerlo, pues en «Gotas de Sangre», se pueden sacar grandes enseñanzas de las realidades vividas que en él se narran al mismo tiempo que alimenta con su deliciosa prosa el espíritu revolucionario de masas.

«Gotas de Sangre», está puesto a la venta, al precio de 1,25, en nuestra redacción y en la papelería de Morales.

## NOTA INTERNACIONAL

### Ha muerto un verdugo

El concepto de justicia immanente que late en el refrán popular «que a hierro mata, a hierro muere» no tiene siempre confirmación en los hechos. Son legión los criminales históricos—guerreros o estadistas—que han muerto tranquilamente en su cama. Alguna vez, sin embargo, el odio popular se encarga de corregir la amnesia del destino. Esto acaba de ocurrir en Viena, donde el enano vaticanista—correligionario y modelo de Gil Robles—, que en las inolvidables jornadas de febrero se convirtió deliberadamente, con fría crueldad jesuítica, en el verdugo del proletariado austriaco, ha encontrado la muerte a manos de sus rivales hitlerianos.

Desde aquellos días, Dollfuss y sus cómplices se sostenan sólo a fuerza de medidas represivas. El fascismo católico y romano, apoyado por las milicias de Fey y Starhemberg, no representaba sino a una ínfima minoría de la población de Austria. Y, sin embargo, imponía la dictadura de su desgobernado por la fuerza únicamente del aparato coercitivo del Estado, caído en sus garras, y por el chantaje que ejercía sobre las Cancillerías occidentales—Francia, Inglaterra e Italia—agitando ante estas potencias el espantajo de la anexión a Alemania.

Pero el pueblo austriaco venía demostrando una repulsa cada vez mayor por el régimen vaticanista que Gil Robles y sus aliados, altos y bajos, sueñan con imponernos en España. Bien sabido es que una mitad aproximadamente de la población total de Austria es profunda y sinceramente marxista, mientras que una tercera parte, por razones que no son del caso exponer aquí, cree en las prédicas de la demagogia nazi. El resto se divide en agrarios, pangermanistas de tipo más pacífico, y queda una exigua minoría incorporada a la alianza de cristianos sociales y fascistas italianizantes, que Dollfuss titulaba pomposamente «Frente patriótico». Vencido momentáneamente el proletariado socialista, su odio por el señoritismo fascista que también simbolizan Starhemberg y Fey, así como por las bandas de rufianes y asesinos profesionales que éstos organizaron en milicias con el nombre de Heimwehr, hizo que las masas viesen sin el menor disgusto la campaña terrorista de los nazis, alentada desde Alemania, sobre todo desde Baviera por los hitleristas.

Esa campaña ha culminado en un intento de golpe de Estado, que si bien no ha conseguido todos sus objetivos, ha derribado moral y materialmente al Gobierno sin autoridad, con fuerza prestada, del «canciller de bolsillo», y ha costado la vida a este protegido de Mussolini. La gravedad del hecho estriba precisamente en esa protección del fascismo italiano. En Roma ha causado verdadero estupor. Dollfuss iba a celebrar estos días una nueva entrevista con Mussolini, y el vicecanciller, Starhemberg, se encontraba en Italia conferenciando con el «duce». Para la política fascista es un nuevo golpe de amplias consecuencias. Roma sabe que su influencia no se ejerce en Austria más que sobre los gobernantes actuales, y que todo el pueblo la rechaza. Pero no consentirá el «Anschluss», ni siquiera una aproximación demasiado íntima al Reich. Para dar una máxima fuerza a su presión sobre Hitler, procurará arrastrar el apoyo de Francia e Inglaterra. En esta repercusión internacional se halla la verdadera gravedad de los acontecimientos desarrollados en Viena.

### El Manicomio Provincial

En el pasillo de comedia que celebraron el día 23 en el despacho de la Comisión Gestora los diputados *bloqueados* y los gestores del mismo conglomerado, con sus técnicos, asesores y todo, para hacer la felicidad de nuestra provincia, también se tomó el acuerdo de construir el manicomio provincial. No hay reunión de esta clase en la que se intente solucionar el paro obrero y que no se acuerde la construcción del manicomio. Así llevamos... ¡tres años!

De todos es sabido la campaña que este periódico ha sostenido varias veces porque el manicomio se construyese rápidamente. Pensando solamente en los infelices que se hacían de manera tan desastrosa en las inhóspitas salas en que están instalados, hemos intentado varias veces tocar la sensibilidad de los gestores provinciales para que resolvieran este inaplazable asunto del manicomio provincial.

El Decano del Hospital, señor Ortega Nieto, publicó un trabajo sobre este asunto que nos apresura-

mos a reproducir, y el médico encargado de los dementes, señor Gutiérrez Higuera, especialista en la materia, no ha mucho que en conferencias dedicadas al mal estado de la instalación de los infelices que le falta la razón, exhibió fotografías tan téticas de cómo *pasan su vida* en aquellos locales los locos, que son el trallazo más fuerte que darse puede a los que pasando por el caserón provincial, no han hecho nada aún por resolver cuanto se oponga a que este edificio o casa de salud sea levantado rápidamente.

Por humanidad, señores gestores, dedicad un poco de compasión a los infelices locos y proporcionarles el alojamiento que su desgraciado estado demanda. Poned en ello el máximo de vuestras actividades.

¡Qué no tengamos que decir que hay al frente del Caserón provincial un médico y que en vez de resolver problemas inaplazables como este del manicomio, solamente ha ido al elevado puesto a recibir las sugerencias políticas de su patrón, Don José, con más o menos roces de un Pérez cualquiera, que tenga que proteger!

# -- Los revolucionarios --

## Hacia el final

Nos hablan de sentimentalismos quienes, incapaces de comprender la grandeza de nuestras ilusiones, realidades ya en Rusia, nos tildan de inhumanos y nos comparan con las fieras. Creen, o por lo menos, aunque piensen de otro modo no lo que carecemos de sentimientos dicen humanitarios. Y lo cierto, lo enormemente cruel, es la realidad que atormenta nuestro cerebro viendo los cuadros que nos ofrece esta sociedad. Esas procesiones de niños de pauperados, de hombres con los ojos sumidos en lo profundo de las cuencas, de mujeres esqueléticas imposibilitadas de amamantar a sus criaturas debido a la anemia que priva del preciado producto lácteo a sus flácidos pechos. Horribles zquizamies en los que se acinan en infecto montón familias numerosas respirando cada uno el aire expulsado por los pulmones del otro. Ropas—o harapos—con más basura y más remiendos que estrellas tiene el infinito.

A los hombres con sensibilidad, la miseria de los suyos cuando él emplea su propia vida si preciso es en llevar el ideal redentor a los más lejanos rincones del mundo, poco puede importarle. Por encima del sentimentalismo de una compañera y de los hijos propios, por encima de cuanto censura esta organización social, está el deber. Dura es la prueba, es cierto; pero ¡Quién haría alzaprímarse a los hombres oprimidos si sacrificáramos la idea en beneficio de la paz relativa de nuestro hogar sacudido por el vendaval ajado de una burguesía llena de sangre? Es preciso el sacrificio, y no podemos pararnos a reparar en medios para lograr la liberación de los trabajadores aunque esto lleve aparejada la aniquilación de la clase antagónica.

Hoy, cuando la reacción se alza sobre sus crímenes y latrocinios, amenazando repetir el caso monstruoso de Viena, los trabajadores españoles, acosados por las mesnadas clericales, aliadas vergonzosamente con los tráfugas y los traidores de los postulados de un régimen que hizo concebir esperanzas, saben ya, repito, que la solución a sus problemas no puede ser esta vergonzante parodia republicana, con tantos motivos de baldón como pesa sobre sus hombros.

El titular de Gobernación, impaciente por dar forma a su megalomanía, ahí está, dispuesto a militarizar a la LUNA si es preciso. Ahí está el jefe (!) del «Gobierno» dando cada bandazo que enciende el pelo. Ahí está Pita Romero, que ha salido de Roma, donde se postró de hinojos ante el Papa, como su apellido indica. Ahí está... Pero para qué devanamos los sesos si esto es el ocaso de los semídioses de barro? Jamás se conoció, ni en los

tiempos «honrados» de la Monarquía—decimos esto porque lo actual no admite comparación posible—una represión tan brutal, un desacierto tan grande, una ignorancia tan supina, una inmoralidad—ayuntamientos destituidos—tan descarada. En cuanto a los beneficios alcanzados por la clase trabajadora, ahí están los elocuentes partes de la Guardia civil en los pueblos, y los de las fuerzas de Asalto en las capitales. Ciertamente hay excepciones; pero, ¡son tan pocas!

Y un millón de hombres parados. Un millón o más, nada de estadísticas oficiales para mentir con el mayor descaro. Y ahí están millares de obreros y campesinos pudriéndose en las cárceles para que no interrumpan la digestión de los señoritos reaccionarios.

Y los campesinos muertos de hambre, y los obreros apaleados un día y otro ¿qué pueden esperar de unos hombres que se vendieron por un cargo? ¡Nada! Es decir, sí; se hace preciso esperar andando para de una vez hacer efectivas las enormes responsabilidades contraídas por unos y otros, monárquicos y republicanos. Aunque, francamente, haya que teñirse las manos en sangre.

República: ¿Dónde te meten estos pobres hombres?

Paulino VILLAR

### DE ADMINISTRACIÓN

## NOTAS DE INTERES

La Administración, ruega a los señores que por primera vez reciban nuestro periódico y no estén conformes con la suscripción, lo devuelvan a la calle Fernando de los Rios, 2.

Igualmente ruega a todos, el inmediato abono de los recibos puestos al cobro, ya que los modestos ingresos que se obtienen, son para nuestros compañeros sin trabajo.

Los suscriptores de fuera de Jaén deben abonar cuanto antes sus descubiertos a esta Admón., de lo contrario serán baja desde el próximo número.

Esperamos de nuestros abonados se sirvan comunicarnos las deficiencias que observen en el reparto, para subsanarlas, ya que todas ellas son involuntarias.

## CONFITERIA "LAS COLONIAS,"

Julián Delgado

Martínez Molina

JAEN

## Giacomo Matteotti

Al evocar su nombre revive en nuestro espíritu la gesta heroica de una vida al servicio de nuestra causa y el horror de su vil asesinato perpetrado por Mussolini y sus secuaces.

Era cuando en Italia surgía potente como una esperanza bienhechora el socialismo. Todas las capas repugnantes de la sociedad que viven de la explotación y la ignorancia, aliadas en un siniestro afán buscaban el hombre que al frente de sus esbirros pudiera destrozarlo. En Mussolini encontraron el hombre deseado; alucinado por su ambición se prestó a ser el destructor y verdugo de lo que constituyó la razón primera de su vida. Al frente ya de todos los foragidos de camisa negra pudo destrozarse las organizaciones obreras, incendiar sus bibliotecas, perseguir y asesinar a sus hombres representativos...

Una voz se alzó justiciera para denunciar al mundo tanta iniquidad: la de Giacomo Matteotti. Pero su demostración irrefutable de las violencias y crímenes cometidos por los esbirros fascistas en la trágica asamblea efectuada el 30 de Mayo de 1934 le costó la vida.

Así lo presentía él cuando después de su fulminante discurso se dirigió sonriente y altivo a sus amigos y les dijo: «Podéis preparar mi oración fúnebre».

Por desgracia, así fué. Las bestias fascistas de Mussolini cumplieron sus órdenes criminales. El 10 de Junio de 1924, en una calle céntrica de Roma, en pleno día, cuando Matteotti se dirigía a la Cámara, fué rodeado repentinamente por sus asesinos, le empujaron a viva fuerza metiéndole en un automóvil que partió a escape hacia las afueras de la ciudad. El 16 de Agosto fué encontrado su cadáver hecho trizas; su rostro horriblemente desfigurado; con un pedazo de hierro puntiagudo clavado en el pecho.

Y es por esto, camaradas, por qué a través de toda la vida hemos de recordar a Giacomo Matteotti.

¡Que su ejemplo nos lleve por su heroica ruta! ¡Aunque nos espere como a él la muerte alevosa! No puede ser de otro modo. ¡Los asesinos que nos explotan sólo saben matar así!

UNO

## Gran Confitería

«LA PURÍSIMA»

DE ANTONIO MURO

Se sirven bodas y banquetes todo confort y economía

MARTÍNEZ MOLINA, 109

## ATENEO DE PRACTICANTES

Curso de estudios de aplicación protectora contra la guerra química

El ateneo de practicantes de Madrid, creado bajo el aspecto de ampliación de conocimientos científicos, inaugurará el día 1.º de Octubre próximo LA ESCUELA DE PROTECCION CIVIL CONTRA LA GUERRA QUIMICA, en su nuevo local del Colegio Oficial de Practicantes de Madrid, Conde de Romanones 10, esperando verse honrado en el expresado acto con la asistencia de los Excmos. Sres. Ministros de Instrucción Pública, Guerra, Trabajo y Sanidad, Subsecretarios respectivos, Generales Inspectores del Ejército, Director General de Sanidad y otras altas autoridades militares y académicas.

El expresado curso, patrocinado por esta Institución, será dirigido por el Comandante Médico de Sanidad Militar, Dr. Pérez Feito, con la colaboración de los siguientes doctores: Sicilia, de la Beneficencia Provincial de Madrid; Ortega Lechuga, Capitán Médico y Radiólogo Militar; Piga, Catedrático de Medicina Legal; Blas Alvarez, Catedrático; Aznar, Catedrático; Fernán Pérez, Publicista, y los señores Pelegrí Romero, Teniente de Ingenieros; Sierra, Capitán de Artillería; Fernández Bacorell, Practicante de Medicina y Comandante de Infantería; Gavira Martín, Oficial de Infantería de Marina y Picarzo Márquez, Practicante de Medicina.

Este curso será el primero de la serie de los que continuamente han de establecerse, a fin de imponer a las clases sanitarias en su aspecto técnico y a la población civil en general, como colaboradora en estas campañas de índole defensiva, dado el carácter sociológico, moral y humanitario de las enseñanzas que han de recibir.

### CONDICIONES GENERALES

1.ª El curso dará comienzo el día 1.º de Octubre próximo a las 7 de la tarde y terminará el 30 de Noviembre.

2.ª La matrícula es gratuita, pudiendo los que deseen realizar el curso, dirigirse por escrito al señor Jefe de Estudios de esta Escuela D. Vicente Pelegrí Romero, admitiéndose las inscripciones hasta el 20 de Septiembre, en el local de este Ateneo.

3.ª Un certificado de aptitud será librado oficialmente previo examen de los solicitantes.

4.ª Se gestionan conferencias divulgadoras a cargo de los doctores don Tomás Maestre Pérez, Director de la Escuela de Medicina Legal; don Inicial Barahona, Catedrático de Medicina Legal y Toxicología de la Universidad Central; Doctor Fernández Martos, Teniente Coronel Director de la Academia de Sanidad Militar; Comandante Médico Profesor de la Escuela Superior de Guerra; Doctor Ramos de Molins, y D. Juan Izquierdo, Teniente Coronel de la Segunda Sección del Laboratorio Central del Ejército.

5.ª Se organizan excursiones a la Fábrica Nacional de Productos Químicos (San Martín de la Vega) y Centros docentes militares (con carácter de fraternización).

6.ª El curso se completará con visitas demostrativas bajo el aspecto técnico a la Escuela de Medicina

REMITIDO

## Asociación de la Prensa Giennense

En la junta general ordinaria celebrada por la Asociación de la Prensa, en la tarde del día 21 del actual, se tomó, por unanimidad, el acuerdo que se transcribe:

«Antes de entrar en el orden del día, el Presidente manifestó a la junta el sentimiento que en su ánimo producía el hecho de que en las inevitables luchas de ideas en los terrenos de la controversia, se escribiera como argumento infamante, para el contrario, la condición de forastero. Siendo como es proverbial la hidalguía de esta ciudad acogedora, los nacidos en Jaén habían de contemplar con dolor el espectáculo doloroso de que el término «forastero» se emplease como un latigazo al adversario, para sonrojo de los naturales de Jaén. Por ello, cumpliendo inexcusables deberes de giennense y directivo de la Asociación de la Prensa, se permitía hacer un llamamiento a la reflexión y buen sentido de todos, para que, sin mengua de lo que las durezas de la lucha periodística en ocasiones por el choque de las ideas impone, por el buen nombre y justa fama de Jaén, siempre cordial y respetuoso para los que la propia voluntad o el azar trajo a nuestra tierra, se procure no padezca en el nobilísimo concepto que expresa aquella frase de que *de Jaén se sale llorando*, ganado el que llegó por la espontánea cordialidad de nuestro pueblo».

«Unánimemente se acuerda que así conste, previa individual manifestación de conformidad con el contenido, que se rogará sea publicado por toda la prensa de la localidad y de la provincia. Así mismo la Asociación de la Prensa, se dirige a todos los periodistas por si la cordialidad y el buen deseo de su llamamiento lograra el deseado éxito de encalmar estados de pasión que arrastran a violencias de lenguaje, contrariando, sin duda, la propia voluntad de quienes con serenidad y calma son maestros del bien decir.»

Cuyos extremos, en cumplimiento de lo acordado traslado a usted con el ruego de su inserción.

El Secretario, *Moreno Bravo*.

Legal, Institutos de Higiene Militar y Provincial de Sanidad y otras dependencias Sanitarias cuya asistencia se ha demandado.

Por el Ateneo de Practicantes.—V.º B.º, El Presidente, Luis Trápaga Sánchez Bravo.—El Secretario, Jesús Picarzo Márquez.

Suscríbase a «Renovación»

## Hijos de Manuel Ojeda, S. A.

ALMACÉN DE MADERAS

SUCURSAL DE JAÉN

Pino rojo - Tea - Pinzapó - Haya - Roble - Nogal satén  
Caoba - Tablero contraplacado, etc., etc.

CARRETERA DE MADRID, NÚMERO 17 — JAÉN

# ¡Nunca jamás guerra!

**Europa puede poner en pie de guerra treinta y seis millones de hombres**

Cuatro millones de hombres «del ejército de paz» guardan las fronteras europeas, armados y dispuestos a intervenir si el caso lo precisa.

En el momento en que se desencadenase la guerra en Europa se podrían poner en pie de guerra otros treinta y dos millones de hombres, que representan el «ejército de guerra» de los países de Europa. Es decir, que las veinticuatro naciones de Europa lanzarían a los campos de batalla la cifra aterradora de treinta y seis millones de hombres.

Todo esto significa que casi el uno por ciento de la población total de cada país europeo está sometido a la disciplina militar. Significa también que aproximadamente el diez por ciento de la población total puede proporcionar armas destructoras y ser enviado al campo de batalla en unas cuantas horas.

Inglaterra propone que el límite del «ejército de paz» para potencia europea sea de 300.000 soldados en filas; pero es casi seguro que esta proposición no será aceptada.

Según los técnicos militares, Rusia Soviética tiene en filas más hombres que ninguna otra nación del mundo. El ejército soviético se calcula en 1.300.000 hombres, que en tiempo de guerra puede llegar a tener siete millones y medio. Sin embargo, su ejército de paz representa sólo el 0,79 por 100 de su población, mientras Inglaterra tiene en filas el 1 por 100 de su población; Francia, el 1,5; Italia, el 1 por 100, y Checoslovaquia, el 1,17 por 100.

El ejército alemán sólo constituye el 0,15 por 100 de su población, de lo que se lamentan continuamente los alemanes; pero también es cierto que en caso de guerra podrían poner sobre las armas a millones de hombres que han recibido instrucción militar en las organizaciones «nazis».

El ejército de paz de Francia es de unos 600.000 hombres, y el de Italia, de 400.000; pero las dos naciones podrían tener en caso de guerra cinco millones de hombres cada una. Polonia sigue a estas dos potencias con un ejército de paz de 300.000 hombres, que se convertirían en tres millones ante una guerra.

En cambio, los Estados Unidos tienen un ejército de paz de 133.000 hombres, que llegarían hasta los cuatro millones en caso de guerra. El ejército de paz de los Estados Unidos representa solamente un 0,34 por 100 de su población total.

El mantenimiento de estos enormes ejércitos cuesta cantidades fabulosas. Las estadísticas demuestran que Francia y Polonia, respectivamente, dedican una tercera parte de sus presupuestos totales a los gastos de defensa militar; Italia gasta el 25 por 100; Inglaterra, el 15 por

100; Estados Unidos, el 8,6 por 100, y Rusia, el 6,5 por 100 de sus presupuestos totales.

## Cuadros de la realidad

Me limpio los ojos de barro. Ante mí veo un gran agujero, muy impreciso. Quiero meterme en él, porque las granadas no suelen acertar fácilmente con el mismo embudo. De un salto me lanzo adelante, a ras de tierra, como un pez...

Nuevos sibidos. Rápidamente me encojo; escudriño con las manos dónde resguardarme; toco algo a mi izquierda. Me aprieto contra esto, que cedo. Gimo; se abre la tierra; truena en mis oídos el aire en presión; me arrastro bajo esto que cedo, lo pongo sobre mí... Es madera, tela; me tapa, sirve para taparme; me resguarda pobremente de los cascotes de metralla que vuelan hacia abajo. Abro los ojos. Mis dedos agarran una manga, un brazo... ¿Un herido? Le grito... No contesta. Un muerto. Mi mano sigue palpando astillas de madera. Me doy cuenta ahora de que estamos en el cementerio.

Pero el fuego es más fuerte que todo. Aquella razón. Me arrastro más abajo del ataúd. El debe protegerme, aunque dentro de él esté la misma muerte.

Ante mí se abre el embudo; me apodero de él con los ojos, como si fueran puños. Tengo que caer dentro de él de un brinco. Recibo un golpe en la cara; una mano me agarra el hombro... ¿Se ha despertado el muerto? La mano me sacude; vuelvo la cara, y a la luz que se produce por segundos veo la cara de Katzinsky. Tiene muy abierta la boca y grita, pero yo no le oigo; me sacude fuertemente, se acerca más... Un momento en que decrece el ruido me llega su voz:

—¡Gas!... ¡Gaa!... ¡Gaa!... ¡Corred la voz!

Agarro la mascarilla... Un poco más lejos hay alguien tendido. Sólo pienso en esto: éstos tienen también que saberlo.

—¡Gaa!... ¡Gaa!...

Grito. Me acerco arrastrándome, le doy un golpe con mi mascarilla. El no repara en ello. Sólo se ovilla cada vez más. Otra vez y otro—es un recluta—. Miro desesperado a Katzinsky, que ya se ha colocado la mascarilla sobre la cara; alcanzo a ese hombre que tengo más próximo, le cojo su mascarilla, se la pongo encima de la cabeza; él la agarra; le dejo, y de repente ya estoy melido, de un salto, en el embudo.

Con el tronar de los proyectiles se entremezcla el sordo estampido de las granadas de gas. Se oye, entre las explosiones, un tañido de campana. Gongos, matracas metálicas, avisan por todas partes: gas..., gas..., gas...

Algo cae detrás de mí una, dos veces. Me limpio las ventanillas de mi mascarilla del vaho del aliento. Es Katzinsky, Kropp y otro. Los

## Petición de mano

Por los padres del novio don Julián Delgado Blasco, acreditado industrial de esta plaza, y doña Capilla Serrano Ferre, ha sido pedida la mano de la bella y distinguida señorita Pepita Aguilera González, para su hijo el joven y culto Perito Aparejador don José Delgado Serrano:

En casa de los padres de la novia señores don Enrique Aguilera Vizcaino y doña Emilia González, se celebró la acostumbrada fiesta familiar, siendo agasajados los invitados y cruzándose entre los futuros esposos los regalos de rigor.

La boda quedó concertada para el mes de Septiembre próximo.

## HASTA VEINTE

llega el número de tapas variadas que se sirven con los ricos y pastosos vinos de Antolín y la fresca cerveza en la muy renombrada y acreditada

### Repostería del Casino de Artesanos

Calle de Cerón - JAEN

### VISÍTELA Y SE CONVENCERÁ

cuatro permanecemos graves, tensos, acechando. Respiramos lo más débilmente posible. Estos primeros minutos de llevar la mascarilla deciden entre la vida y la muerte. ¿Estará bien cerrada? Conozco las terribles imágenes del hospital: enfermos de gas que, en una asfixia de días enteros, vomitan en jirones los pulmones quemados.

Con cautela, apretando la boca sobre la cápsula, respiro. Ahora el vaho del gas se arrastra por el suelo, se hunde por todos los repliegues. Como un bicho gelatinoso y ancho, se tiende en nuestro embudo, se arrellana en él. Doy un empujón a Kat. Es preferible salir y tumbarse arriba a permanecer aquí, donde se acumula más el gas. Pero no llegamos a hacerlo, porque comienza un nuevo granizo de metralla. Es algo más que aullido de granadas: es como si toda la tierra rugiese.

Con un ruido sordo, algo negro cae desde arriba sobre nosotros. Ha caído junto a nosotros, directamente: es un ataúd que había sido lanzado a las alturas.

...Hay diseminados por el suelo cadáveres y ataúdes; pero cada uno de ellos ha salvado, destrozándose, a uno de nosotros...

### Ventajas de ser bárbaro...

Así que nos inculcaron seguramente la máxima cantidad de disciplina militar posible, y muchas veces llegamos a llorar de rabia. A alguno le costó una enfermedad, y Wolf murió de una pulmonía. Pero nos hubiéramos creído en ridículo si nos hubiéramos achicado. Nos hicimos duros, desconfiados, impasibles, sedientos de venganza, brutos... Y no nos vino mal, porque precisamente carecíamos de todas estas cualidades. De habernos enviado a las trincheras sin este período de instrucción, la mayor parte de nosotros seguramente se hubiese vuelto loca.

(De «En Marcha»).

## BAR REGIONAL

CAFÉ - CERVECERIA

Servicio a domicilio

TELEFONO 247 - JAEN

No podemos hacernos ilusiones. La única manera de salir triunfantes es la revolución violenta. Y si eso ha de verificarse no ha de ser con mítines ni discursos. Debemos formar nuestra conciencia en esta convicción, convenciéndonos, al paso, de que hay que terminar con aquellos movimientos platónicos, verbalistas, en los cuales salir a la calle a dar gritos hace creer a la gente que termina con un régimen. Hay que pensar primero en que todos los hombres que se puedan reclutar, son pocos para tal empresa. Que hay que organizarse materialmente, porque aquellos contra los que tenemos que luchar lo están, y que debe haber en la acción una disciplina absoluta, férrea. En estos momentos no hay más que tener el convencimiento de que hay que prepararse, ponerse en condiciones para cuando llegue el caso preciso y los que se comprometan sepan que han de obedecer para triunfar y, aunque tengan que sacrificarse, tengan la satisfacción de saber que los que vengan detrás no tendrán necesidad de proseguir la lucha en estas condiciones y la Humanidad gozará de un régimen social más justo que el actual. Y en esta lucha social no hay, no puede haber diferencias raciales. El capitalismo no tiene inconveniente en explotar lo mismo al blanco que al negro y en saltar fronteras para salvarse o aplastar a su enemigo de clase. La clase obrera tiene, pues, que borrar sus diferencias ideológicas, sus diferencias de raza o de idioma y unirse contra el enemigo común en un mismo anhelo. Y si es así, ya pueden aumentar la guardia civil, pueden funcionar los Tribunales de urgencia, destruir los Ayuntamientos socialistas, etc., que el día que la masa trabajadora tenga conciencia de su fuerza, ¿quién podrá vencerla?

Ahora bien; no creáis después de esta lucha todo ha de ser normalidad y que al día siguiente vamos a vivir en el nuevo régimen sin ninguna dificultad. Habrá las dificultades inherentes a un cambio de tal naturaleza; pero, si se aplastó al capitalismo de tal manera que no pueda volverse contra la revolución, la transformación se realizará como lo está realizando, pese a todas las dificultades, Rusia.—  
F. LARGO CABALLERO

CARPINTERIA MECANICA

LOPEZ CIRILO

FACILITANSE PRESUPUESTOS GRATIS

Accesorio de San Agustín. 19 - JAEN

## TRABAJADORES:

EL PATRONATO DE POLITICA SOCIAL INMOBILIARIA, órgano oficial del ministerio de Trabajo, ha acordado invertir 300 millones de pesetas para construir casas baratas. Hace unos años prestaros 180; como los trabajadores no estaban organizados en Cooperativa; la inmensa mayoría fueron administrados por entidades burguesas que, a más de la ayuda del Estado, estafaron a muchos ciudadanos.

Si no nos preparamos volverá a repetirse la historia. Los 300 millones, en manos de la burguesía, servirán para dar trabajo a sus paniaquados y construir casas para todos menos para los que verdaderamente las necesitan. En cambio, si nos organizamos, trabajarán los Sindicatos obreros y se construirán casas al alcance del más modesto trabajador.

LA COOPERATIVA ESPAÑOLA DE CASAS BARATAS «PABLO IGLESIAS»

os invita a ingresar en sus filas. Sólo hasta 100.000 pueden inscribirse en toda España. Una vez cubierto el cupo no podrán ingresar más.

COMPAÑERO: Si quieres resolver en parte la crisis de trabajo y poseer casa propia, solicita inmediatamente el ingreso en la Cooperativa.

En esta localidad podéis dirigirnos al Centro Obrero, donde os darán amplia información. El día 28 de febrero quedarán cerradas las listas en esta población, si antes no se recibe aviso del Comité nacional de haber sido cubierto el cupo de los 100.000, en cuyo caso el mismo día del aviso terminará el plazo de inscripción.

CAMARADA: Solicita pronto el ingreso. Vamos a reducir a nada el poderío inmenso de los caseros.

# Helados LOS MAS FINOS Café IDEAL BAR

Si abandonas la organización, obrero, te sometes a la esclavitud del que te explota sin conmiseración.

## Manuel Campos Lucha

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS  
MARTINEZ MOLINA, 11. TELEFONO 434. JAEN

Representación de Ayuntamientos.-Empresas industriales.-Certificados de Catastro.-Licencias de caza.-Cuotas militares.-Asuntos de Hacienda, Matrículas de automóviles.-Carnets de conductores.-Expedientes Junta transportes servicios públicos de viajeros y mercancías.

Pasaportes para visitar el extranjero

## Socialistas, Comunistas!

PRÓXIMAMENTE  
APARECERÁ UN CANTO A LA REVOLUCIÓN

¡GOTAS DE SANGRE!

Poesías revolucionarias de nuestro colaborador Paulino Villar (Santillana)  
UN EJEMPLAR 125 PESETAS  
PEDIDOS, A ESTA REDACCION O AL AUTOR, SANTA ISABEL, 4. MADRID

## Drogas indigestas

Con estas drogas indigestas, traídas de lejanas tierras de la China, por uno de nuestros camaradas que tuvo el honor de asistir al entierro del célebre Fu-Manchú, nos proponemos introducir las en los biliosos estómagos de algunos caballeretes, para que, a la hora de la hora que ha de sonar en el reloj de las magias modernas, vayan debidamente preparados a no sentir, ni oír, el rudo golpe que sobre ellos ha de descargar la justicia soberana de la razón.

Mucho trabajo, más que trabajo dolor, nos ha de costar a nosotros aplicar estas dosis; pero la fuerza de la razón, pesa sobre nosotros de una manera formidable y los hechos y cosas acaecidas de poco tiempo a esta parte, son motivos más que suficientes para que con toda la sangre fría que podamos emplear y a costa de lo que sea, lo hagamos a drede y con toda clase de responsabilidades.

Hoy nos vamos a ocupar en aplicar unas cuantas dosis de estas drogas a esa mal llamada Asociación de Asistencia Social que preside el señor Gobernador y que patrocinan otros organismos oficiales.

En atento oficio del Gobierno civil, se nos invitó a la reunión que el 21 del corriente se celebró en el salón grande de la Diputación.

No asistimos a la reunión, porque tenemos un alto concepto de la dignidad. Nunca desairando la cortés invitación.

En la prensa burguesa hemos leído la reseña del acto. De ella hemos sacado la consecuencia que de toda esa clase de reuniones siempre sacamos: floreos alardes lastimosos de buenos sentimientos, discursos exhortando a la dadiva caritativa para reunir unas migajas y repartirlas (tal vez interesadamente) entre los obreros parados. Se nombraron comisiones, se cambiaron saludos encomiásticos a las personas, cuchicheos... y después, nada.

Tanto las autoridades, como esas mal llamadas fuerzas vivas, que tan a menudo se reúnen en franca camaradería, no ven otra solución al estado ruinoso de los trabajadores en paro, que el lanzamiento del mendrugo por manos de la caridad y no ha habido uno solo de entre todos los reunidos, que en nombre de derecho y de la justicia haya

## ¡Sr. Alcalde!

Los vecinos de la Cuesta de San Miguel y toda aquella barriada, están en espera de que sobre alguna cantidad de la décima, para ver si dispone su señoría el arreglo de aquella cuesta que está intransitable y amenazando a la vida del ciudadano más pacífico.

Si este arreglo se hiciese antes de que llevaran a efecto la tan careada «inspección», sería una de tantas cosas que aquel barrio tendría que agradecerle a los socialistas, aunque la mayoría de los vecinos son de la «cáscara amarga», pero no debe el Ayuntamiento por esto dar lugar a que el día menos pensado ocurra un accidente que bien pudiera costar la vida a cualquier pacífico transeunte.

¡Téngalo en cuenta, señor Morales!

**Francisco López Ruiz**  
Cocinero Pastelero y Nevero a toda garantía

Se ofrece para fuera o dentro de la Capital SIN PRETENSIONES

Razón: TALAVERA, 7 - Cervecería

levantado su voz en contra de esa caridad inhumana y cruel que tan vestida de blanco nos presentan, para decir clara y llanamente, que los trabajadores no piden limosna, que los trabajadores no quieren limosna; que en plena recolección los campesinos giennenses se mueren de hambre mientras el bandolerismo agrario, en orgía descarada y criminal, disfruta, goza y guarda ilegítimamente lo que no es suyo, lo que a otros con derecho natural les corresponde. Los obreros no quieren limosnas de manos asesinas, que negándoles el derecho al trabajo y a la vida pretenden humillarlos y vejarnos por unas migajas miserables lanzadas alevosamente intencionadas para el logro de sus insanos apetitos.

No hubo uno de entre tantos, repetimos, que así enjuiciara... y es que la cobardía es patrimonio en muchos de los que, siendo humildes, conviven y alternan con la fiera burguesa, dejando expandir el estómago y haciendo el juego ingrato, que tal vez algún día no lejano repercuta en ellos o en sus descendientes, cometiéndolo con ello un delito, más condenable aún que aquellos otros graves de los cometidos por sus mandarines.

EL MANCEBO

## Diálogo Militar

¿Cuántos vienen, capitán?  
—No sé; casi doscientos—  
Supongo vendrán contentos.  
—Sí, sí; de menudo genio están—  
Como eso de guerrear cansa a los más valientes, se vé que están impacientes, sin ganas de pelear, deseando licenciarse, siendo de nuevo paisanos.  
—Pues si estuviera en mis manos...  
¿Los haría Vd. quedarse?  
—Y habría de fusilar al miedoso sinvergüenza que flaquease en la fuerza que yo habría de mandar.—  
Capitán, muy bien hablado; al que recule en el frente se le da un tiro en la frente y es asunto terminado.  
¿Se acabaron los lamentos?  
Poco rancho y mal cocido, y al que no lo haya querido, se aplican los reglamentos y el asunto se termina.  
¡Respeto a la disciplina!

SANTILLANA

## Agradecidos

En atento saluda, nos ha ofrecido su cargo el nuevo Delegado de Hacienda, don Manuel Danvila Burguero, al que después de poner las columnas de este semanario a su disposición, para todo aquello que redunde en bien de la provincia de Jaén, le enviamos nuestra más sincera enhorabuena.

También y a su debido tiempo, se nos ofreció el cargo de presidente de la Comisión Gestora de la Diputación, por el propietario de dicho cargo, don Andrés Jiménez Quero.

RENOVACIÓN se complace en dar tal noticia, haciendo la aclaración que si no lo hizo antes, fué debido a que el oficio del comunicante se traspasó, entre los demás originales.

Pero al hacerlo hoy, tiene que advertir públicamente, que se pondrá al lado de la Diputación y sus Gestores, siempre y cuando no se vean los plumeros caciquiles que en la etapa del anterior se han enseñoreado por los despachos y oficinas de la Diputación.

Por lo demás, aquí están las columnas de RENOVACIÓN para servir a la razón, la justicia y la democracia: para otra cosa que no se busque, que no se le encontrará.

## Alcaldía de Jaén

De acuerdo con la Inspección de Primera Enseñanza, la Alcaldía ruega a las señoras Maestras Nacionales de esta capital que convoquen a sus respectivas alumnas para que el próximo lunes, día 30, a las cinco de la tarde, concurren a este Ayuntamiento a fin de ser reconocidas para la selección de las que deben formar parte de la Colonia Escolar. No se admitirá ninguna niña que no sea alumna de Escuela Nacional.

Los señores Maestros convocarán a sus alumnos para el próximo jueves.

Jaén 27 Julio 1934.—JOSÉ MORALES.

## AGONIA CAPITALISTA

Hijo del liberalismo económico y del maquinismo, el capitalismo ha creado un sistema jurídico y político asegurando a los poseedores todo el provecho de las invenciones técnicas y científicas y la mayor parte de las riquezas creadas por la gran masa de los trabajadores. Pero en una gran crisis de desequilibrio intenso entre la producción y el poder adquisitivo de los pueblos, los cuadros del régimen entero están comovidos, y son absolutamente indispensables formas nuevas para volver a poner en movimiento el mecanismo de la economía mundial.

Ni la inflación, que fué, en suma, la acción de extraer una cantidad de numerario de la totalidad de la fortuna, ni, sobre todo, la deflación, que empobrece a las gentes modestas y restringe más aún la consumición, pueden sacar al capitalismo del marasmo en que se ve prisionero.

Si las leyes normales del comercio y de la Banca no estuvieran ya suspendidas, si las moratorias y plazos desaparecieran de repente, se asistiría a una quiebra general y formidable de las Empresas bancarias y de las industrias más poderosas.

Por todas partes los capitalistas—que rechazaban la ingerencia del Estado en períodos de prosperidad—deben recurrir al apoyo de los caudales públicos para retrasar la catástrofe con medidas de contingencia y de proteccionismo aduanero, como también por una participación creciente del Estado en el aumento de volumen de los Bancos y de las industrias en vísperas de la quiebra.

Se llega, poco a poco, a un capitalismo de Estado que un escritor francés ha llamado «la socialización de las pérdidas».

En este desarrollo es comprensible que el capitalismo considere a la organización obrera, gracias a la cual los trabajadores han podido elevar su nivel social y obtener una pequeña parte de los beneficios que ellos han creado, como un obstáculo que es necesario derribar, con el de la democracia, por la cual este mismo puede aún ejercer su influencia sobre la economía.

Esto nos explica por qué el fascismo, última muralla de un régimen económico en plena descomposición, toma por primera tarea suprimir los Parlamentos y las libertades públicas, al mismo tiempo que son disueltos los Sindicatos profesionales de funcionarios y de obreros.

## Tarifa de publicidad

	PESETAS
Una plana un mes . . . . .	75'00
1/2 " " . . . . .	40'00
1/4 " " . . . . .	22'50
1/8 " " . . . . .	12'50
1/16 " " . . . . .	7'50
1/32 " " . . . . .	5'00
Económicos . . . . .	2'50
Suscripción mensual . . . . .	1'00

## Nuestras ferias...

Siempre pasa igual en Jaén; estamos a 1.º de agosto y aún no sabemos nada de los festejos que se nos preparan para la feria y fiestas del 15 del mismo.

Sorprendenos esta dejadez de aquellos que están obligados a demostrar más agilidad e interés en la formación de un programa de festejos, nunca; lo que si nos duele, y tenemos que censurar, es que estos mismos señores que nada hacen para atraer forastero y aumentar sus ventas, después salgan como hermanitas de la caridad, quejándose de lo mal que se le ha dado la feria.

¿Qué hace el comercio y la industria para ampliación y aumento de sus negocios y ventas?

¡Nada! Con sujetarse al refrán de que el buen paño en el arca se vende, tenemos bastante. Ellos quieren que la gente por capricho o por ser más guapos que el comercio de otra cualquier ciudad, venga a Jaén a comprar una cosa que ignora si existe. No son nuestros comerciantes ni industriales, de aquellos que se van de una peseta para buscar dos. Ellos, son más particulares que los demás: quieren las dos pesetas pero sin exponer la una, y eso, amigos, hace falta que se os vaya de la cabeza; para que un negocio viva hoy, precisa de un vasto conocimiento de su dueño, primero, y segundo, que éste sepa irse de un real para atraer diez, pero si lo quiere todo, nunca tendrá nada.

Y esto pasa con nuestra feria de agosto, que queremos hacer negocio con una cosa que pasa sin enterarse nadie y poco menos que por desapercibida para los mismos que la organizan. De esta manera nunca haremos nada.

Todas nuestras esperanzas las depositamos en la que viene después: en la de San Lucas. Y después ¿qué pasa? Pues que el temporal se echa encima y adiós, esperanzas perdidas. El negocio echado por alto. La industria y comercio que esperaban desquitarse de lo que contribuyó para su organización, he aquí que lo que ha conseguido únicamente, aumentar unos gastos en su establecimiento que no sabe en qué fecha podrá disminuir.

Pero a pesar de que conocemos las peripecias de lo que ocurre en las fiestas de Octubre, nos cruzamos de brazos en esta fecha no haciendo nada que merezca la pena para atraer la atención de nuestra provincia, haciéndole al pueblo más lejano venir a la capital a celebrar las fiestas y llevarle de ellas a sus familiares el obsequio acostumbrado y que, en el pueblo, no lo encuentran.

Liñares, Ubeda y todos los pueblos importantes que trabajan por su vivir y nombre, celebran sus fiestas a bombo y platillo, dejando a poca altura a la capital.

S.

Suscríbase a

“Renovación”

## Electra Industrial Española, S. A.

### TARIFAS para suministro de fluido eléctrico

Lámparas de 10 bujías a base fija, 2 pesetas.  
: : A contador, 50 céntimos kilowatio : :  
Fuerza motriz, 0'08 a 0'37 pesetas kilowatio, según potencia.

BILBAO

OFICINAS EN JAÉN: Martínez Molina, 41 - Tef. 530